

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo. D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los sábados.

Redacción y Administración:

Núñez de Arce, 7, 2.º, doha.

Suscripción.

Un año..... 3,00 pesetas.
Número suelto..... 0,10
Idem atrasado..... 0,15

Pago adelantado.

Leemos y juzgamos.

Hace unos años se introdujo en Toledo el socialismo y se formaron sociedades de resistencia, que imponían la ley á patronos y obreros, multando á los primeros con cantidades exorbitantes, según el capricho de los jefes de tales sociedades, cuando no querían avenirse á imposiciones injustas, y promoviendo huelgas que dejaban las obras á medio hacer por un quitame allá esas pajas. A los obreros les amarraban negándoles trabajo en todas partes, si no se asociaban y ejecutaban á cierra ojos las órdenes emanadas de los centros respectivos, cuyos jefes son bien conocidos en Toledo, y no precisamente como trabajadores.

A la manera de las agrupaciones socialistas, cuyo primer artículo de su credo es la negación de Dios y la divinización del hombre, las sociedades de resistencia toledanas comenzaron disparando bala rasa contra la religión católica y sus ministros, contra los dogmas y la moral enseñados en el Evangelio y contra todo cuanto hay de noble y santo en la tierra y en el cielo.

En este semanario se han publicado no hace mucho los textos socialistas que demuestran nuestra afirmación, y los textos del órgano de las sociedades obreras toledanas donde constan las blasfemias y enormidades de todo género, estampadas en él con el fin no santo de descatolizar y pervertir á los obreros.

Lamentábamos todos que en una ciudad tan cristiana como Toledo, donde siempre habían vivido en buena armonía los ricos y los pobres, los patronos y los obreros, hubiera venido el diablo á sembrar la discordia socialista, levantando á unos contra otros y poniéndolos de frente como enemigos, cuando eran hermanos. Y lamentábamos más aún, que se declarara la guerra á Cristo Hijo de Dios que nos ha criado y redimido, engañando arteramente á muchos trabajadores, buenos católicos y bien educados por sus padres en la religión santa de la Iglesia, sin que ellos tuvieran medios de evitar el engaño, ni mucho menos de procurarse la subsistencia por medio del honrado trabajo, que negaban las sociedades á cuantos no figuraban en sus listas.

Nos lamentábamos y procurábamos buscar el remedio oportuno para liberar de la tiranía socialista, que es la mayor de las tiranías, á los unos y á los otros, á los patronos y á los obreros, haciendo que se restableciera de nuevo la corriente de fraternidad que antes reinaba, y que en mal hora había sido rota por el enemigo de los hombres, vestido de socialista, que prometía montes y morenas á sus secuaces, á cambio de la rebeldía que siempre exige á sus adeptos el gran rebelde, no dándoles en cambio, según su costumbre, más que desazones y sinsabores.

Unos cuantos hombres de buena voluntad, patronos y obreros, se concertaron por fin y fundaron un sindicato católico bajo el patrocinio del obrero de Nazaret, José, esposo de la Madre de Dios y padre virginal del Redentor de los hombres.

Como el grano de mostaza fué creciendo el patronato, auxiliado por los toledanos á medida que lo iban conociendo, y protegido por el clero, protector nato de todo cuanto

redunda en beneficio del pueblo; hasta el punto de que hoy puede hacer frente á las sociedades de resistencia socialistas, que braman de coraje viendo la pujanza de aquella sociedad católica, y amenazan con catástrofes sin cuento; caso que el patronato no cese en sus trabajos.

Ya han publicado varias hojas en este sentido—además de los desplantes de su órgano quincenal—y últimamente una que lleva no pocas firmas, la mayoría de ellas de hombres de bien, engañados y seducidos por otros que no lo son tanto; pero algunas de reconocidos enemigos de la Iglesia, influidos por masones, que llevan la voz cantante en esas cosas, más ó menos abiertamente.

¿Y de qué se quejan? ¿Pásmese el lector! De que se les quita el pan quitándoles el trabajo. ¡Habrás visto cosa más peregrina! ¿Con que es decir que los católicos no podemos elegir y escoger los obreros que más nos plazca? ¿Con que hemos de estar supeditados á la fuerza á nuestros enemigos los socialistas? ¿Con que ellos pueden formar sociedades para imponerse y nosotros no podemos formarlas para defendernos? ¿No se ve bien claro con ese proceder la tiranía que pretenden ejercer sobre unos y sobre otros, sobre patronos y obreros? Porque quieren que los patronos les busquen á ellos por su cara bonita y por sus doctrinas socialistas, y que los obreros no trabajen sino bajo su dirección, su yugo insoportable.

A todo esto hay que añadir que niegan el agua y el fuego á los que no son de su gremio, á los que no pertenecen á las sociedades de resistencia. ¿Y tienen valor para quejarse de que el Sindicato de San José use con ellos de las mismas armas que solamente ellos quieren manejar?

Estaría bonito que nos cruzáramos de brazos y dejáramos al socialismo descatolizar y embrutecer á los habitantes de Toledo. ¡Adelante, católicos toledanos!, adelante, hasta concluir con el enemigo. Los que de buena fe pertenecen á las sociedades obreras, no tardarán en desengañarse y vendrán á formar al lado de sus hermanos católicos; los que por malas doctrinas ó por mala voluntad se empeñen en seguir las destructuras, ateas y antisociales doctrinas socialistas, también vendrán á nosotros cuando se vean reducidos á la impotencia, á los cuales recibiremos con los brazos abiertos, como recibió el padre del Evangelio al hijo pródigo, olvidando el tiempo de pasados extravíos y congratulándonos de no usar en adelante más que una sociedad de hermanos, como antes de la introducción del socialismo anárquico, bajo la tutela del más acabado modelo de trabajadores y cabeza de la Sagrada Familia, José hijo de Jacob.

Entre tanto que llega el ensañado día de la unión, os recomendamos á todos los pertenecientes al Patronato lo que ya os decíamos en otra ocasión; no imitéis la conducta desafortunada de los firmantes de la hoja, quienes, algunos por lo menos, y de los más bullidores, después de haberse enriquecido á costa de la Iglesia, que siempre los recibió benigna, salen ahora insultándola en su más alta representación. Sois cristianos, y como tales, habéis de volver bien por mal; pero permaneciendo firmes en la defensa de vuestro derecho á sindicaros, que pretenden negaros las sociedades obreras.

LA VERBENA DE SAN ANTONIO

Bello y simpático Santo que de la piedad cristiana te elevas en tu peana cual talismán, cual encanto, cual figura sobrehumana.

En continentes y mares estás sobre los altares como arca de la alianza donde deja la esperanza sus ofrendas á millares.

En cada flor, cada cirio, en cada limosna y Misa hay una suerte indecisa, una promesa, una risa, un amoroso martirio.

Tu nombre de las verbenas anda mezclado al buero, de guitarras al punteo y al secreto cuchicheo de los brujos y sirenas.

Le anuncian á las estrellas los cohetes voladores, y fuentes y surtidores de luces multicolores le escriben con sus centellas.

Bailan chiaperos y majas y gente del bronce al ruido de organillos y sonajas, pues tu lengua ha convertido á Dios las gentes más bajas.

Cuando en bellas procesiones y entre músicas y canciones tu Imagen Santa desfila, palio te hacen en balcones los pañuelos de Manila.

Que ellas te adoran, Antonio, porque eres gran milagrero y además casamentero, y un santo y buen matrimonio es todo un milagro entero.

Tú fuiste con tus sermones el martillo del hereje, confunde el tejamanaje de impíos liberalones y pártelos por el eje.

Pues tu vida de cristiano cuidan poco de imitar, mas viendo su fin cercano muchos se hacen enteros con hábito franciscano.

A tí, herejes, pecadores, te oyeron Reyes y Jueces, y bestias y aves y flores, hoy á los predicadores no los oyen ni los pecas.

El aire telegrafista transportó tu pensamiento de divino publicista; la voz del buen periodista hoy también la lleva el viento.

Por tu gloria y tu renombre uno, simpático Antonio, en celestial matrimonio la fe y la razón del hombre que ha divorciado el demonio.

S. Liso y Estrada.

Carraque 4-5-908.

ALBERTO LAPPARENT

La Prensa científica, que pudiéramos llamar, y la Prensa católica lloran estos días la pérdida de un sabio insigne, de Alberto Lapparent. Era sabio geólogo y fervoroso católico.

El año 1839 nació en Bourges. Se dedicó de lleno al estudio de la Geología; después de terminar su carrera, dominandola en toda su extensión y siendo nombrado profesor de esta asignatura en la Facultad Católica de Ciencias de París.

Ha escrito multitud de obras científicas; sobre todo, sus *Tratados y Manuales de Geología* se puede decir que están de texto en gran número de Universidades del mundo; y tienen fama entre los sabios de ser obras de las que, en poco espacio, han reunido gran cantidad de materiales y orden y método admirables en la exposición de doctrinas.

En muchos de sus sabios escritos ha demostrado de modo elocuente y palmario la dichosa armonía que existe entre la ciencia y el dogma.

Entre sus libros más importantes podemos citar el *«Tratado de Geología»* y *«Fósiles característicos de los terrenos sedimentarios.»*

La vida del sabio Lapparent fué una llama que se hundió en los estratos de la tierra, iluminando la génesis de los terrenos, y que se levantó á incommensurable altura para prestar luz á los mortales que desean saber algo de los orígenes y vicisitudes del planeta que habitamos.

Lapparent es el genio de la Geología, y es el genio que nuestra edad necesitaba.

La ciencia geológica es hoy una ciencia trascendental, por cuanto la impiedad reinante ha querido ver en ella contradicciones innegables con la Sagrada Escritura.

Se ha descendido á las entrañas de la tierra para arracar un *mentis* á los asertos especialmente de Moisés en el capítulo primero del Génesis y en el que trata del diluvio.

Lapparent descendió á la arena para luchar sobre el terreno controvertido.

Nadie como él, estudió la *morfología terrestre* en los estratos y en las condiciones climatológicas que los caracterizan, y nadie como él definió sus causas modificadoras.

Estudió en particular Lapparent los efectos de los agentes internos, en especial de los fenómenos ígneos.

Analizó la corteza terrestre primero, y las rocas después en sus elementos endógenos y exógenos.

Definió con admirable precisión la estratificación y sus causas.

Y sus hipótesis y teorías de pasmosa fecundidad merecieron el respeto de todos los sabios; habiendo llegado muchas á ser tenidas como doctrina definitiva.

Es celebrísima la clasificación mineralógica de Lapparent en aquellas cuatro clases de silices y silicatos, de minerales formados por precipitación química, de minerales metálicos y de minerales de origen orgánico.

Lapparent esclareció la cuestión científica de la antigüedad del hombre, haciendo estudios asombrosos sobre los terrenos cuaternarios y terciario y examinando sus fósiles.

Las controversias sobre los glaciares, sobre las obras pertenecientes á las supuestas edades eolítica, paleolítica, neolítica, sobre el sincronismo de ellas en los diversos países, sobre los monumentos megalíticos, sobre la profundidad y formación de las turberas, y sobre otros mil asuntos fueron del dominio pleno de Lapparent.

En el mundo moderno la Geología es de suma importancia, y por eso se da gran importancia á su estudio en algunas Universidades Pontificias.

Sin saber Geología es imposible defender varios pasajes de la Biblia contra los científicos materialistas de nuestro siglo.

Lapparent ha sabido poner en claro la armonía de la revelación y de la verdadera ciencia.

Para escribir estas líneas en honor del sabio geólogo católico, hemos recurrido á los apuntes que de sus obras hicimos al cultivar, años ha, aquellos estudios, cuando le admirábamos como sabio y le seguíamos como maestro.

La ciencia atea ha quedado confundida, por la palabra reveladora de Lapparent.

Los científicos han perdido su maestro insigne.

El mundo celebrará siempre la gloria de Alberto de Lapparent.

Ricardo G. Rogi.

Los Priostes en la puerta del Cielo.

Ahora que tantas Novenas se celebran, nos parece de perlas la publicación de este gracioso artículo, debido, como saben nuestros lectores, a un célebre escritor español que pasó a mejor vida. La Divina Providencia lo puso en nuestras manos a continuación de haber oído iamentarse a un caballero acerca de lo ocurrido en estos días en una renombrada Novena a la Virgen. Al celebrarse los cultos, no obstante hacerse con gran solemnidad, el Templo casi desierto; al llegar la hora de la verbena, concurrencia extraordinaria en ella. Preguntaba extrañado un piadoso niño que oía la conversación: «Diga Ud., esos cristianos, esos devotos de la Virgen, examinan su conciencia cuando se van a acostar? ¿Creerán con eso agrandar a María Santísima? ¿Se salvarán los que contribuyen a que el culto a nuestra Madre bendita se paganice de ese modo? No sé, niño amado, le contesté, si se examinarán esos que se llaman cristianos y devotos de María. Lo que sí sé es que de esta devoción quedará poco, si es que queda algo, para el cielo. Lo que sí sé, es que aunque ellos no se examinen, los examinará Dios, justo Juez de vivos y muertos a la hora de la muerte. Lo que sí sé, es que a dicha hora, cuando acudan a María Santísima en demanda de su protección, la Virgen María les dirá: «No os conozco por mis devotos». Lo que sí sé, es que de las devociones de esa clase, no quedará para la vida eterna más que una tremenda responsabilidad ante Dios para los unos, y un desencanto de funestas consecuencias para los otros. Honremos a María, pero honrémosla con la verdadera piedad.

* *

«Fuese casualidad, fuese coincidencia ó fuese especial disposición de Dios, ello es que un día se presentaron ante San Pedro varios priostes, mayordomos, patronos y hermanos mayores de distintas cofradías y hermandades.

—Gran día hoy—dijo para su capote el portero celestial, al echar la vista a los hermanos del cielo.—Vamos a ver, tú, Pelegrín—dijo el Santo dirigiéndose a uno de ellos,—qué cuenta das de tu vida y milagros.

—Yo, señor—dijo el aludido—me parece, que tengo bastante para pasar al Cielo con decir a usted que he sido mayordomo durante cuarenta años de la cofradía más principal de mi pueblo.

—Según como lo hayas hecho, porque algunos mayordomos tengo yo mandados ya al infierno.

Pues yo lo he hecho muy bien; como que en quince leguas a la redonda no se hacían unas funciones como las de mi pueblo: allí cohetes, allí repique de campanas, allí pólvora, allí toros, allí sermones, allí bailes, allí procesiones.

—¡Jesús, Jesús, que ensalada me estás haciendo! ¡Cállate, cállate!

—Aquello era gloria, Sr. San Pedro.

—Pero no celestial. ¿Os confesábais?

—Eso nos decía también el señor cura; pero, cualquiera se acordaba entonces de esas cosas, ni había tiempo tampoco....

—¡Ni aquí paciencia para oírte disparatar! ¡Fuera!.... ¡Otro!

—Vamos a ver tú.

—Pues yo he sido hermano mayor de San Crispín.

—Entonces, San Crispín será el más pequeño.

—Quiero decir que era hermano mayor de la Cofradía de San Crispín.

—¡Ah, vamos! ¿Y qué hacías para obséquiarle?

—Pues mire Ud.; el día que tomaba yo el cetro, era el mejor día del año; convidaba a todo el pueblo, y aquí vengan pasteles, vengan copas, vengan dulces y venga jarana.

—¡Magnífico! ¡Bonita manera de honrar al Santol

—No era más que una vez al año.

—No tengas cuidado, que ya te mandaré yo a un sitio donde siempre están de jarana ¡Otro!

—Y ustedes, ¿cómo lo hacían?

—Nosotros, señor, lo hacíamos mejor; se traía el mejor predicador, se cantaba Misa por todo lo alto, se armaba una procesión, se hacía una rifa....

—Bueno, bueno, todo eso es música.

—No señor, la música era por la tarde para bailar; ¡y mal que tocaba!

—Digo que, todo eso *sin lo otro*, no os servía de nada.

—¿Y qué es lo otro?

—La confesión y comunión, ¿os confesábais?

—Eso.... eso.... no me recuerdo bien; pero lo que sí le digo a Ud., Sr. San Pedro, es que allí se armaban unas funciones de veinte mil demonios.

—¡Lo creo! Pues anda, anda con ellos, que te están esperando.

Venga otro.

—Y tú, ¿qué has sido?

—Yo, señor, celador del Apostolado de la Oración.

¡Gracias a Dios que me encuentro con algo bueno! Pero dime; dime todo lo que hacías, porque tengo hambre de oír algo agradable.

—Pues mire Ud.: confesión y comunión, lo menos una vez al mes; y luego cuando

llegaba el Sagrado Corazón de Jesús, unas funciones solemnísimas, pero sin mezcla de bailes, ni teatros, ni jolgorios de ninguna clase.

—Así debe ser. Entra dentro.

Y aquel fué el único que entró: lo cual deben tener presente los rectores, priostes y hermanos mayores para no llevarse un chasco a última hora.»

ESCUELA ATEA DIÁLOGO

—Créame usted, lo que urge es fomentar la enseñanza; presupuestos de cultura y está la nación salvada. Que sepa el pueblo aritmética, geografía, gramática, historia, filosofía,

y, sobre todo, mecánica, mucha química, mucho arte, mucha higiene, mucha táctica.

—¿Y moral? ¿Y catecismo?

—Déjese usted de patrañas; antiguamente a esas cosas se las dió mucha importancia,

pero hoy la ciencia es señora y la religión esclava.

—¡Mentira! La ciencia es luz, de la religión hermana,

y ambas son hijas de Dios que las infunde en el alma.

La una mira a la tierra, la otra al cielo se levanta,

y si aquella estudia al ser en sus razones más altas,

¿podrá excluir nunca a Dios de todo primera causa?

—Pues, mire usted, hoy la ciencia de eso no nos dice nada.

—¿Cómo que no! ¿Es que por ciencia cree usted la insulsa charla de algún periodista ateo,

ó de algún libro que acaba por no valer ni aun de especias para envoltura barata?

—No, señor! La ciencia es algo de más ilustre prosapia.

No es mujer que por los suelos de los sofismas se abata,

es dama que ama la altura donde residen las águilas;

y en esas cumbres por donde pasearon su mirada Newton, Escoto, Copérnico,

Bacon, Ampere y Granada, Sechi, Leibnitz, Cuvier

y otros sabios de su talla, no hallará usted un ateo,

porque en las altas montañas no hay físicos, y el ateo es el físico del alma.

—Amigo, bien se conoce que tiene fuego la máquina.

—Es que ustedes son capaces de forzar la mejor válvula. Quieren desterrar, impíos,

a Cristo de la enseñanza, arrojarle de la escuela,

del mundo, este es su programa; Que aprenda el niño las artes,

la ciencia y la ley humanas é ignore su propio origen

y del Señor la ley santa, que sepa cuidar del cuerpo aunque se pierda su alma,

y eso es un crimen.

—Pero hombre!

—¿No es Dios el que en todo manda quien quiere que yo le sirva

y le ame, pues es mi causa? ¿No es la religión católica

por Jesuorista fundada, entre todas las del mundo

la más bella, la más santa? ¿Pues por qué de las escuelas

como enemiga arrojarla? La ciencia hará al hombre sabio,

pero bueno no hay quien le haga, sino la fe y la moral

que en la religión encarnan. Enseñe usted a los niños,

ciudadanos del mañana, toda la moral que quiera.

Mientras no eleve sus almas hasta Dios, regla suprema

de las acciones humanas, que como premia las buenas así castiga las malas,

no verá el niño en las leyes de esa moral arbitraria,

más que el yugo insoportable del despotismo. Y mañana

cuando salga de la escuela ese niño será un *forata*,

un monstruo de la *Commune*, hidra revolucionaria,

todo, menos un cristiano gloria y honor de su patria.

S. Ortega Montalegre.

Manda Cruz del Botánar 7 Junio 1908.

A las señoritas católicas de Puebla de Montalbán.

Acabo de leer el delicioso, conmovedor artículo que en *El Universo* de hoy, 7 de Junio, ha publicado con el título *Crónica de la Peregrinación* y el subtítulo *La audiciencia de Su Santidad* la bella señorita María Echarri, y mi pensamiento ha volado a vosotras; de vosotras me he acordado como muchas veces de mis hijos cuando, ausente de ellos y en presencia de algo admirable, he deseado participasen de las dulces emociones de su padre.

Ya véis que no pueden ser más legítimos los estímulos del recuerdo. ¿Quería yo también para vosotras los honores supremos y las más honrosas distinciones terrenales que nuestro glorioso Padre, el Papa Pío X, ha concedido a aquella eximia escritora católica!

Leed parte de lo que dice, ya que la falta de espacio me priva del placer de copiar íntegramente su notable y confortador escrito:

«Al encontrarnos ya en la sala del Trono esperando de un instante a otro la salida de Su Santidad, una emoción indescriptible dominó en muchos corazones; y cuando se abrió la puerta y caímos de rodillas y vimos penetrar en la estancia al Vicario de Cristo y sentarse en la Cátedra de San Pedro, quisimos ver un destello de lo que será la bienaventuranza eterna.

Yo no sé explicar lo que sentí: alegría, paz, olvido total de las cosas de la tierra, recuerdo vivísimo de los seres queridos, lo mismo de los que viven, y más aún, si cabe, de los que me precedieron allá arriba junto a Nuestro Señor, cuyo representante se hallaba con nosotros.

Y al oírle hablar, y al escuchar sus palabras, temblaba de emoción.

—«*Bendigo á todos y á los suyos*», dijo, y cayó la bendición del cielo sobre nuestras cabezas, y cada uno de nosotros murmuró sin duda:

—«Para mi madre.... para mi hijo.... para mi hermano.»

Mas cuando la emoción llegó a su colmo, cuando el cielo se me metió en el alma y mi ángel debió alegrarse de la alegría inefable de que yo disfruté, fué en el momento en que, después de bendecirnos, volvió á darnos á besar el anillo y su mano venerable, y se acercó a mí, como se había ido acercando á todos, y dijo el Sr. Obispo:

—«Padre Santo, una escritora católica.» Y me nombró.

Alcé los ojos y ví cómo se paraba y me miraba, me miraba siempre sonriente, y con entonación que no olvidaré jamás, murmuró:

—«*¡Bravo, bravísimo!*»

—Desea una bendición especial para los escritores católicos, Padre Santo.

—Y yo se la doy con toda mi alma—añadió el Vicario de Cristo, sin dejar de mirarme bondadosamente—y para todos sus escritos y todos los periódicos donde escriba.

Torné á besar su anillo con los ojos arrasados en lágrimas dulces, mientras se alejaba y desaparecía su figura blanca; y aunque todos los que conmigo estaban habíamos puesto en pie, permanecí de rodillas, anonadada, sin saber lo que á mi alrededor ocurría....

¡Oh, esta mirada, esta sonrisa, esta caridosa bendición han de irme de tal suerte á mi vida toda, que ya nunca, nunca, se separen de ella!

¿Quién soy yo para merecer tal honor? Si hasta ahora puse toda mi gloria, todo mi afán en servir la causa de Cristo, en defender á la Iglesia, ahora serán mayores mis afanes, mayores mis entusiasmos, sin que repare en sacrificios ni penas. ¡Llevo conmigo la bendición de Dios, y con ella lo tengo todo!

La recompensa ha sido magnífica é inesperada.

¡Concedame el Señor hacerme digna de ella en toda mi existencia.

Ya no hay trabajos para mí que puedan parecerme penosos: el Papa, con toda su alma, bendice mis pobres escritos.... ¿Quién me diera la gracia de hacerlos merecedores de esta dulcísima distinción! ¡Oh, Roma, qué de recuerdos! Allá en el Vaticano se queda también mi corazón.

¡Lourdes! ¡Roma! ¡Cómo olvidarlas jamás?

La Inmaculada en su gruta, el Papa en el Vaticano. De la gruta bajaba el consuelo; de la Cátedra de Pedro un aliento, una seguridad de que mientras defendía á la Religión me acompañaba Jesús por boca de su Augusto Representante.»

Ahora, yo ya sé que cada una de vosotras seriais, si en vuestras manos estuviera, la privilegiada publicista de *El Universo* y *Revista Católica de las Cuestiones Sociales*, para merecer, como ella, las especiales bendiciones del venerable Vicario de Cristo Nuestro Señor. Camino váis de que se os otorguen. Casi todas vosotras ayudais al sostenimiento de la Prensa católica, y esto no es poco. Que no sabéis dar á la imprenta—tampoco lo habéis intentado—vuestras cristianas ideas con la pulcritud y corrección de aquella valiente é ilustrada *Adalid* del catolicismo; pero os sobra amor, entusiasmo, discreción, habilidad, cuantas circunstancias son precisas para propagar con provecho entre vuestras familias, amigos y conocidos los insuperables trabajos de vuestra distinguida colega. Y sabed que tan benemérito es á los ojos de Dios y tan acreedor á la singular estimación del Soberano Pontífice el que sirve á la verdadera Religión con las primorosas manifes-

laciones que viste la pluma, como quien la sirve con las sentidas y juiciosas reflexiones que pronuncian los labios. No desconfiéis, pues, de vuestras poderosas recursos; valéis más de lo que os figuráis; es muy difícil, casi imposible, resistirse á vuestras amorosas sugestiones, rectamente dirigidas y prudentemente aplicadas. El mundo es más vuestro que nosotros, y hace muchos años que la sabiduría popular estimó cierto este desaliñado refrán, pero no por esto menos exacto: «*Si tu mujer te dice que te echas de un puente abajo, pide á Dios que sea bajo*.» En él se alude, en primer término, a la mujer casada, pero se patentiza, á la vez, la influencia decisiva de vuestro sexo en empresas en que el amor es el arma para que la razón triunfe.

No os contentéis, pues, con la suscripción a tal cual revista católica; más podéis. De sábado a sábado ó del 15 al 30 media muy largo intervalo de tiempo. Hablad y trabajad por la propagación y lectura del periódico católico diario para que sea constante la consideración de las verdades del Cristianismo. Seguid las huellas de la que no os desdeñaréis en admitir como directora, y pensad que, como directoras, os váis á ofrecer á ese nutrido coro de hermosas criaturitas, a quienes, continuadoras de vuestras piadosas prácticas, habéis gozoso contemplado postradas a los pies de María Inmaculada, presentándole las más delicadas flores de sus mejores macetas y los más tiernos afectos de sus candidos corazones; mostrad, con vuestro edificante ejemplo, a estos ángeles de la tierra Luisa y Carmen Tenorio; Inés, Flora y Amparo García; María Ruiz y Vicenta Sánchez; Rita Rodríguez; Rosario. Angelita, Eloísa é Inocenta Martín; Filomena Vera; Ascensión, Rosario, Piedad, Rosa, Luciana y Felipa Corcuera; Ascensión, Pura, Carmen, Julia y Angelita Benavente; Carmen López; Luisa y Dolores Echevarría; Teresa Balmaseda; María Rodríguez; Concha Maldonado; María López Olaso; Olvido Balmaseda; Justa, Dolores y Carmen Escalante; María Nieves Ramos y Adela del Río, que pedía a la Virgen la gracia de amarla y servirle toda su vida, y otras, muchísimas niñas más, esperanza del mañana de un pueblo, como se conseguirá que los hombres todos cantemos las glorias de la Virgen del Amor Hermoso, y entonces no echaréis de menos la redentora compañía de Jesús, los consuelos inefables de Lourdes ni las bendiciones saludables del Príncipe de la Iglesia.

F. Adrada.

CATEQUEISIS EN EL CONGRESO

Oscuro, muy oscuro está el Congreso y además huele á queso.

Qué de barbaridades, qué de quejas no ha dicho Canalejas,

porque la jefatura en nuestra España es una alta cocaña, y no puede subir; que se espabile y las niñas síle,

y no paguemos su dolor de muelas la Religión y escuelas;

de quien toca el violón, ¿quién hace caso, si sólo marca el paso?

Y el Ministro San Pedro por mal nombre, ¿qué no ha dicho el buen hombre?

Que la moral cristiana no es la sólo católica, ¡ay, qué bolo!

Y al humilde Jesús ¡oh! ¿Qué infamante! llamarle protestante.

A este San Pedro otro remedio no hallo que levantarlo... el gallo.

Pues un conservador ¡ay! ¡ai le cojo!

que se llama Perojo,

el cual es en su casa conocido á la hora del cocido;

dice que el catecismo de Ripalda,

que él sabe por la espalda,

ó el catecismo al niño hoy enseñado es lo más anticuado;

niños queridos, si será cerrojo este señor Perojo;

las cosas que son ciertas é invariables no pueden ser mudables.

Si sabe matemáticas é historia Perojo, haga memoria,

que á no ser que él muy mal las aprendiera y un suspenso obtuviera,

siempre han dicho y dirán siempre lo mismo igual que el catecismo;

pues historia que al hecho no se ajuste es un solemne embuste,

y es mentira la idea que disiente de la divina mente;

por eso hoy que la historia se falsea y la ciencia es atea,

cuanto más nuevecito un Diputado sale más endiablado.

El sabio Salomón, que no era un rana,

dijo ser ciencia vana

la ciencia que hasta Dios no nos conduce,

y que cree produce las cosas al acaso ó el caestre

de un sabio petimetre.

No hay, dijo Salomón, sabio profundo,

nada nuevo en el mundo.

Del hombre, pues, las sabias invenciones son sólo aplicaciones

de la múltiple ley sabia y eterna

con que Dios nos gobierna:
así es la Religión el catequista
6 el sabio apologista,
aplicaciones hace acomodadas
á las clases variadas
de edad, sexo y estado del cristiano,
sin soltar de la mano
la eterna ley que rige el cristianismo
y está en el catecismo,
en el cual debe andar bastante flojo
este señor Perojo.
Catecismo explicando años me llevo
y siempre le hallo nuevo,
y en cambio lo que se habla en el Congreso
huele á ratón y queso.
S. Liso y Estrada.

Carranque 8-6-908.

CEREMONIA SOLEMNE

Entre el innoble utilitarismo en que inspira sus actos la sociedad actual, y que seca y esteriliza en los corazones el germen de todo sentimiento elevado y altruista, destacan de vez en cuando actos generosos, que animan y alientan á los que, libres del contagio de esa plaga, contemplan doloridos sus estragos, y les hacen confiar en el restablecimiento de las perturbadas armonías sociales, por el sencillo ejercicio de dos virtudes: la caridad, en los de arriba; la gratitud, en los de abajo.

Esta grata reflexión sugiere al que esto escribe la consideración del hermoso y conmovedor acto celebrado en Huerta de Valdecarabanos, pueblo de esta provincia, en el día 1.º de Junio actual, y cuya sucinta reseña será el objeto del presente artículo. Este acto, hermoso y conmovedor, fué la colocación de la primera piedra de la Iglesia parroquial, que habrá de construirse á expensas de la testamentaría del Excmo. Sr. D. Adolfo Bayo (q. s. g. b.), piadoso caballero que en Huerta poseyó ricas propiedades, y de los Sres. D. Acisclo y D.ª Vicenta de Mora-Morero, predilectos hijos é incansables bienhechores del mismo pueblo.

En el solar de la derruida Iglesia, en el que habrá de alzarse igualmente la proyectada, habiéndose unido un artístico Altar, y á la izquierda, sostenido por sencillo artificio, graciosamente disimulado entre percalinas y flores, pendía el pesado sillar, cuya colocación motivaba la ceremonia.

El pueblo en masa, curioso y emocionado, apiñabase en pintorescos desorden sobre los montones de piedras de la derruida Iglesia, mientras la comitiva oficial acudía, precedida por la banda de música de la localidad, y las campanas repicaban alegremente para avisar á los rezagados el comienzo del acto.

Dió este principio por la lectura del acto, que firmaron los Sres. Testamentarios allí presentes, D. Carlos Díaz Guijarro y D. Salvador Bautista Ramos, los Sres. D. Acisclo de Mora-Morero, y su virtuosa hermana D.ª Vicenta, y las Autoridades y funcionarios públicos locales. Encerrada el acto en una caja ad hoc en compañía de varios periódicos y monedas; y colocada ésta en el correspondiente hueco de la piedra, se celebró la ceremonia sagrada de ritual, en la que ofició el testamentario D. Carlos Díaz Guijarro, venerable sacerdote de la Corte, asistido por los dignísimos Sres. Párroco y Coadjutor de la localidad.

Hecha por los Sres. Testamentarios, por los hermanos Mora-Morero, y por los Sres. Alcalde y Juez municipal la ceremonia de rigor, utilizando para ello martillo y paleta artísticos y valiosos, tomaron cada uno de los mencionados señores una de las cintas de que aparentemente colgaba la piedra y, desatadas las cuerdas que la sostenían, descendió lentamente sobre su asiento entre los majestuosos acordes de la marcha real, y las delirantes aclamaciones de la multitud que, al fin, tocaba la realización de lo que por muchos años consueño utópico.

Impuesto trabajosamente un relativo silencio á las calorosas manifestaciones de la concurrencia, el Sr. Alcalde, con frases tan sencillas como sentidas, expresó á los Sres. Testamentarios y á los Sres. De Mora-Morero la sincera, profunda é imperecedera gratitud con que el pueblo de Huerta acoge el importantísimo beneficio que le dispensan, á las que estos señores contestaron con la solemne promesa de hacer cuanto en su mano esté en favor de un pueblo que con su noble agradecimiento muestra merecerlo.

Volviéron después las entusiastas aclamaciones á los generosos bienhechores de Huerta; al distinguido Arquitecto D. Jesús Carrasco, autor del precioso proyecto de estilo mudéjar, con arreglo al cual habrá de construirse la nueva Iglesia; al Sr. Cura Párroco que con celoso interés procura la prosperidad de su Parroquia y bienestar de sus feligreses; al Sr. Alcalde, cuya acertada gestión ha hecho inamovible en su persona el ejercicio de tal cargo; á cuantos, en fin, han contribuido á que se realice la anhelada reconstrucción de la Iglesia Parroquial, y sin cesar en ellas, la muchedumbre escoltó á los oficialmente invitados al acto, hasta la casa de los Sres. De Mora-Morero, donde á todos se obsequió con la generosa esplendor y la cariñosa solicitud, propias de tan distinguidos señores.

En la historia de Huerta se contará, pues, como uno de los días más felices, el 1.º de Junio de 1908, día en que la caridad de los favorecedores se fundió con la gratitud de los favo-

recidos en un indestructible sentimiento de simpatía, tan unánime, que hizo latir al unísono los corazones todos. Tan expresivo, que se manifestaba hasta en los menores detalles, tan grande que, no cabiendo en el corazón, se desbordaba por los ojos en raudales de lágrimas. Así conquistan los poderosos el amor y el respeto de los pueblos, y así también los pueblos se hacen merecedores del favor de los poderosos!

Y para terminar, quiero rendir desde aquí el homenaje, que merecido tiene, á una persona cuyo recuerdo estuvo aquel día más vivo que nunca en los corazones de todos los huertenses, á D. Enrique Corral y Reig, Párroco que fué de Huerta y que hoy lo es de Urda, á cuyas activas gestiones débese en gran parte el señalado beneficio que su antigua Parroquia recibe. Perdoue si cumpliendo este deber de justicia y los deseos de sus feligreses, que nunca le olvidan, ofende su modestia con este público tributo de gratitud, un sincero y cariñoso amigo suyo, que por ciertas consideraciones, cree conveniente ocultar su personalidad tras del pseudónimo

Gil G de Huerta.

NOTICIAS

Quintanar.—El día 31 terminaron los Ejercicios del mes de las flores en el templo de la Santísima Virgen de la Piedad, los que se han visto todos los días concurridos de fieles. Las niñas que cantaban, y por cierto que lo hacían cual si fueran profesoras, las ha dirigido el Sr. Natro, quien consiguiendo organizar dos coros, ha demostrado que es un excelente profesor de música.

—En la tarde del 5 dió comienzo el solemne novenario en los Padres Franciscanos al glorioso San Antonio de Padua. Durante el mismo ocuparán la sagrada cátedra los hijos de San Francisco.

—El día 14, festividad de la Santísima Trinidad, tendrá lugar en esta Iglesia, y á expensas de una familia devota, función religiosa, en la que predicará también un Rdo. P. Franciscano.

—El aventajado alumno del Seminario de Oñeca, D. Vicente Carrión, se halla en esta población, de la que es hijo, donde pasará las vacaciones.

—En las funciones que han tenido lugar en estos teatros, las actrices Sra. Solís (D.ª Concepción) y las Sras. Bagá, Mauri, Osés y el autor Sr. Mars (don Carmelo), desempeñaron sus respectivos papeles tan á gusto del público, que éste les aplaudió constantemente.

—Se encuentra restablecida del todo la señora de D. Nicolás Baon, la que hace unos días dió á luz una hermosa niña.

—Con las lluvias de estos días han mejorado mucho los campos.

Se espera una regular cosecha.

Polán.—Se terminaron los ejercicios con la solemne función á la Divina Pastora. Las comuniones verificadas en estos días han pasado de mil. La despedida hecha al Rvdo. P. Dimas-Gómez no ha podido ser más numerosa y tierna. El citado Padre va convencido de la religiosidad de este vecindario y de la gratitud de los hijos de Polán.

Torrijos.—En la estación férrea de esta villa han sido sustraídos los aparatos de luz eléctrica de los retretes, por cuyo motivo el Sr. Juez instruye sumario á fin de la averiguación del autor del hecho.

Urda.—De la dehesa denominada Los Hoyos, sita en este pueblo, han sido robadas varias arrobas de carbón de encina.

Se ignoran los autores del hurto.

Carpio de Tajo.—A la vecina de esta villa Emilia Pérez, le han sido robados unos pendientes de oro, habiendo resultado ser el autor del hecho el vecino de Somasca Olallo Platero.

Villacañas.—En el kilómetro 13 de la línea férrea ha sido hallado el cadáver de Félix Perales, de trece años de edad, creyéndose se trató de un suicidio.

Los Navalmorales.—Días pasados ha desaparecido de su domicilio el vecino Cayetano Magán Navas, sin que, á pesar de las averiguaciones hechas en su busca, se sepa su paradero.

San Martín de Pusa.—Ha sido nombrado Maestro interno de la Escuela pública de niños de este pueblo D. Jesús Antonio Gómez de Agüero.

Carriches.—Se halla vacante la plaza de Secretario del Ayuntamiento de esta villa, dotada con el sueldo anual de 999 pesetas.

Lillo.—Al vecino Alfonso Rivera le han sido sustraídas de su domicilio, y de entre un colchón, 41 pesetas, sin que haya sido hallado el autor de dicha sustracción.

Mora.—Las fiestas de Mayo, y principalmente la Novena al final, han revestido excepcional importancia. Cual si fueran á portía para honrar á la Reina de las flores, María Santísima, han rivalizado el adorno del Templo, y sobre todo, la colocación de la Vir-

gen entre nubes de gasa y luz eléctrica en el altar mayor; el coro de voces de Hijas de María acompañadas de afinada orquesta; los fervorosos y elocuentes Sermones predicados por el Sr. Cura párroco; el numeroso y devoto auditorio; todo, en fin, ha hecho que el pueblo de Mora admire unas fiestas de fin de Mayo cual nunca se han visto. De la procesión del último día se puede decir que no cabe más; unas 500 Hijas de María, en bien ordenadas filas, con velas encendidas, acompañadas de lo más escogido de la población, de la banda de música y del claro todo, y en medio, destacándose en majestuosa carroza, cuajada de flores naturales, la Reina del cielo, era lo que había que ver. Las comuniones de la mañana pasaron de 450. ¡Llor á la Inmaculada María!

Orgaz.—Se han celebrado las fiestas del Cristo del Olvido con gran solemnidad. El domingo pasado se dió una corrida de becerras, resultando bastante bien. El lunes por la noche se quemaron bonitos fuegos artificiales que llamaron extraordinariamente la atención. El martes fué muy solemne la función religiosa, predicando, con su elocuencia acostumbrada, el Sr. Guerra, Deán de la Catedral. El templo estaba de bote en bote. Las Vísperas, y sobre todo la Procesión de la tarde, muy concurridas y devotas. La afluencia de forasteros ha superado á la de años anteriores.

Nuestro distinguido amigo y suscriptor D. Augusto Salgado (Orgaz), ha tenido la desgracia de perder á su hijo mayor Paquito. Era un niño de once años cuya bondad y precoz inteligencia le habían hecho ganarse las simpatías de cuantos le trataban. Se cree que el excesivo estudio que hacía para que ninguno le adelantara en las clases, le predispuso para la enfermedad que le ha llevado al sepulcro.

Reciba nuestro buen amigo y su familia nuestro pésame.

Yundor.—En el cargo municipal de este pueblo se halla vacante la plaza de Secretario, pudiendo ser solicitada en el término de quince días, á contar desde el 8 del actual.

Calera.—En una labranza sita en el camino denominado Pajares de Silos, de este término, ha sido hallado el cadáver de la vecina Juana Fernández.

Mejorada.—Habiendo fallecido el que la desempeñaba, se halla vacante la plaza de Secretario del Ayuntamiento de esta villa, dotada con el haber anual de 960.

ANUNCIO

Se arranja para baños y mesorlogo el arrenal titulado de «San Servando», situado por bajo del puente de Alcántara. Para precio y condiciones, callejón de San José, núm. 1.

DE LA CAPITAL

El Boletín de Ventas de Bienes Nacionales de esta provincia anuncia para el día 17 del mes actual, en el Juzgado de primera instancia de esta capital, y hora de las doce de su mañana, subasta de varias fincas por débitos de contribuciones de los pueblos de Beñaña y Villatobas, y en igual día y hora en los Juzgados de Illescas y Lillo, en cuyos términos jurisdiccionales radican las fincas.

Hoy termina la Novena á San Antonio de Padua que se venía celebrando en el Convento de Religiosas del mismo nombre. Durante el Novenario se ha visto la Iglesia muy concurrida; los Sermones, á cargo de los Padres Carmelitas, han sido muy elogiados.

Esta tarde, á las siete, se sacará en Procesión al Santo por el popular barrio de Santo Tomás, y como en años anteriores, serán muchos los fieles que presencien el paso de la misma.

Nos dicen que son varios los gremios que se proponen organizar becerradas. Hasta ahora sabemos que los dependientes del Colegio de Huérfanos llevan muy adelantados los trabajos, deduciendo el préstamo á la Beneficencia municipal.

El estudioso joven D. Mariano Gómez, subvencionado por la Diputación provincial para hacer los estudios de las diversas materias en que se divide la Música, ha aportado dos triunfos más á su carrera, obteniendo las calificaciones de sobresaliente en los respectivos exámenes de cuarto año de violín y primero de armonía, verificados en el Conservatorio de Música de Madrid.

Reciban nuestros parabienes, tanto el expresado joven como los reputados maestros hermanos García de la Parra, de quienes el primero ha sido discípulo del estudio extraoficial del citado curso de armonía.

Los cultos que en honor de San Antonio de Padua se están celebrando en la Parroquia de San Justo, se ven muy concurridos todos los días.

Mañana, como se indica en la sección correspondiente, saldrá en Procesión tan milagroso Santo.

El día 8 fué llevado á la última morada el cadáver de D.ª María Ana Cemborain, que falleció el día anterior, confortada con los Santos Sacramentos. Reciba su esposo, D. José Daza, nuestro sentido pésame, y no dude rogaremos á Dios por la finada.

Ha sido nombrado auxiliar del Recaudador de contribuciones con destino á la zona de Madrideros D. Juan Alvarez Sánchez.

El día 12 de Agosto próximo tendrá lugar en Madrid la subasta de las obras de los trozos 2.º y 3.º de la 3.ª sección de la carretera de Orgaz á Horcajo de Santiago, cuyo tipo es el de 113.091,64 pesetas.

Lo desapacible de las noches y las verbenas que se están celebrando en distintos barrios, son sin duda causas para que el Cinematógrafo instalado en el paseo del Miradero se vea bastante desanimado.

Los festejos que han de celebrarse con motivo de las fiestas del Corpus en el presente año, han quedado reducidos á cucañas horizontales, iluminación eléctrica en las Casas Consistoriales, exhibiciones cinematográficas, recepción en el Ayuntamiento, dianas y la solemne Procesión.

Hasta hoy han sido aprobados en la Academia de Infantería, en los tres ejercicios, 115 aspirantes.

La Procesión de Nuestra Señora de la Esperanza, que, según tradicional costumbre, se verificó el martes último, resultó muy solemne, siendo muchas las promesas que de la capital y pueblos circunvecinos acompañaban á tan milagrosa imagen. En la fiesta, celebrada en la Iglesia de los Padres de la Compañía de Jesús, fué muy numeroso el concurso de fieles. El Sermón estuvo á cargo del Sr. Cura párroco de Cobisa, orador de reconocida fama, quien hizo una breve y ligera reseña histórica de los muchos milagros obrados por dicha imagen.

Obras son amores.—Las Señoras de la Catequesis repartieron el domingo por la tarde, á los obreros de esta ciudad, cerca de 900 premios en ropas. En el anchuroso Paseo de Merchán aparecía levantado un Altar con el Sagrado Corazón de Jesús, y delante, á conveniente distancia, una inmensa mesa con toda clase de ropas para repartir. El R. P. Montero dirigió una breve pero sustanciosa plática, concluyendo con un viva al Corazón de Jesús que fué calurosamente contestado por la muchedumbre.

Asistieron el Ilmo. Sr. Obispo Auxiliar, que bendijo y repartió las ropas, los Sres. Presidentes de la Audiencia y de la Diputación, el Sr. Alcalde, gran número de señoras de la aristocracia y concurso extraordinario. La música de la Academia amenizó el acto.

El Boletín Eclesiástico del día 10 anuncia á oposición una canonjía en esta Santa Iglesia Primada. El agraciado tendrá la obligación de predicar seis Sermones al año. El término de presentación de documentos finaliza el 18 del próximo Julio, y tienen preferencia los señores opositores que sepan hablar francés ó inglés.

Hotel Imperial y Restaurant Alcázar, 7, Toledo.

Diploma de honor por su gran servicio de mesa y ser el preferido por los viajeros.

El dueño de este acreditado Establecimiento, Guillermo López, tiene el honor de poner en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que acaba de terminar las obras de reforma, tanto en el gran comedor, como en el mobiliario de los cuartos, pudiendo asegurar queda á la altura de los primeros de su clase.

SECCIÓN RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Mes de Junio.—Día 14, Parroquia de Santos Justo y Pastor; 15 y 16, Iglesia de Santa María Magdalena; 17 y 18, Iglesia de Santo Tomás Apóstol, y 19 y 20, Santa Iglesia Catedral.—Se Expone á las diez de la mañana y se Reserva á las cuatro de la tarde.

Santa Iglesia Catedral.—Mañana 14, Dominica de la Santísima Trinidad, predicará en la Misa Mayor el M. I. Sr. Dr. D. Juan Chaumel y Jorge.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Todos los días á las cinco, y desde las seis y media á las ocho y media, Misa rezada.

El domingo, fiesta del Santo Evangelio. A las siete, Misa de Comunión general; á las nueve y media, Misa cantada. Por la tarde, á las seis y media, el Ejercicio de costumbre, con Sermón, que predicará el R. P. Cándido de la Virgen del Carmen, y al final, Procesión.

El miércoles empieza la Octava solemne del Santísimo Corpus Christi. Todos los días, á las seis de

la tarde, Maitines, con Exposición de Su Divina Majestad, y al fin, Reserva y Bendición. El día del Corpus Proceión solemne con el Santísimo.

Oratorio de San Felipe Neri.—El domingo, á las nueve y media de la mañana, será la Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga.

El viernes se hará el ejercicio del Santo Vía Crucis al toque de las Oraciones.

Convento de Religiosas Clarisas de Santa Isabel de los Reyes.—Solemne función en honor del glorioso San Antonio de Padua el día 15 de Junio. A las nueve y media se expondrá á Jesús Sacramentado, y á continuación, se dirá la Misa cantada, en la que será orador el Sr. D. Calixto Rubio y Aparicio, Beneficiado Muzárabe. Este día quedará establecida en la Iglesia de este Convento la Pía Unión de San Antonio. Las personas que quieran ingresar en dicha Pía Unión pueden decir sus nombres y apellidos en la Sacristía, al Capellán de dicho Convento ó en el torno de la portería.

Iglesia de San Cipriano.—El día 8 dió principio la Novena á Nuestra Señora de la Esperanza. Todos los días, desde las cinco hasta las ocho, Misa rezada. Por la tarde, á las seis y media, Exposición, Estación, Rosario, Sermón, Novena, Gozos y Santo Dios, terminando con la Reserva y Salve.

Los Sermones de la Novena están á cargo: hoy 13, el R. P. Sinfiriano Fernández; el 14, D. Gabino Marqués y Camacho, y el 15, D. Santiago Pastor.

Mañana domingo, á las siete, será la Misa de Comunión de los Esclavos y Socias.

El martes, último día de Novena, á las diez, la función principal, siendo orador D. Manuel Muñoz de Morales. Por la tarde, á las cinco y media, después de leída la Novena, se sacará en Proceión á Nuestra Señora por la carrera de costumbre.

Convento de Gaitanas.—Durante el presente mes de Junio, se Expone todas las tardes á las cuatro y media y se Reserva á las seis y media.

Parroquia de San Justo.—Solemne Novenario á San Antonio de Padua.—Todos los días, á las nueve, Misa cantada. Por la tarde, á las seis y media, los Ejercicios del Novenario.

Mañana último día de estos cultos, á las seis de la tarde se leerá la Novena, y acto seguido, se sacará procesionalmente al Santo por la carrera de costumbre, cantándose al regreso los Gozos, Antífona y Oración.

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA E HIJOS DE J. PELÁEZ
Comercio, 55, y Lucio, 8.

ANUNCIOS

IFIGENIO APARICIO

Da lecciones de 1.ª y 2.ª enseñanza en y á domicilio; preparación para Correos, Telégrafos, etc.; Instituto, Magisterio y Seminario. Latín y francés.

Refugio, 18—TOLEDO

Solución de creosota fosfatada del Dr. S. Cabezudo.

Remedio infalible contra las enfermedades del pulmón, tos seca ó húmeda, resfriados y debilidad general.

Reconocido su éxito en el Hospital de la Princesa. Centro de venta: BORBEL, Puerta del Sol, 5, Madrid; y en Toledo, Farmacia de la Magdalena.—Frasco, 3 pesetas.

Fábrica de Jabón y Tienda de Comestibles de Gumersindo Rojo

Plaza de la Cruz, núm. 3—TOLEDO

Esta casa elabora toda clase de jabones en inmejorables condiciones y á precios económicos. Se sirven á domicilio desde una cuartilla en adelante y se dan salidas para afuera, rebajando el dotecho de consumos, desde 27 kilos.

Maestros del

Sindicato de Obreros Católicos de San José:

De Albatiloria: Baldomero Meraleda, plaza de San Justo, núm. 3.

De Herrería: Ignacio Montañés, calle de las Cordonerías, núm. 32.

De Carpintería: Marcelo Guzmán, San Juan de la Penitencia, núm. 15.

Arriero: Gregorio González, calle del Fíote, núm. 8.

Ornamentos de Iglesia.

LA TRINIDAD

Mayor, 49—MADRID

Esta casa es la que cuenta con más surtido en géneros tejidos de oro, plata ó seda para la confección, así como galones, flecos, borlas, puntillas y demás artículos para adorno de los mismos.

La larga práctica, su esmerado trabajo, unido á precios ventajosos sobre las demás casas, es motivo á que su clientela la prefiera entre otras en la seguridad de quedar complacida.

Casa bien surtida:

Comercio, 2 y 4—TOLEDO

La Unión Eclesiástica
Grandes talleres de ropa talar
de

P. JOSÉ SAYANNA

Plaza del Celenque, 1
Madrid.

Antigua Confitería

de

PÉREZ

Tendillas, 3 y Puerta Llana, 4.

Nuevos

SUIZOS, KRUESAN Y PAN DE MALLORCA
para el desayuno.

Novedad en pasteles.

Casa de Viajeros

de

Fausta Esteban y Sánchez

Viuda de Rosel.

Esta casa, además de ser la más económica en su clase, se recomienda por las excelentes cualidades de comodidad, aseo y afable trato que en ella se tiene.

NO CONFUNDIRLA CON OTRAS

Solaraño, 7—TOLEDO—Solaraño, 7.

RELOJES PULSERA

Y EXTRAPLANOS

Gran taller de composturas.

Más de 15 modelos en pulseras, oro chapado, desde 32 pesetas.—Idem dorado, electrolítico, desde 22.—En acero, desde 20.—En plata, desde 26.—Extraplanos para señora y caballero, más de 20 modelos nuevos, en acero, plata y oro.—Se reciben constantemente las últimas creaciones de fábrica.—Primera casa en Relojería.—Serias garantías

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

Confitería y Pastelería

Telesforo de la Fuente

Zoedover, 47 al 50, TOLEDO
Teléfono 234.

Esta casa tiene el gusto de ofrecer al público los predilectos mazapanes en barra que diariamente elabora.

También ofrece un amplio y elegante salón, en el que se sirven fiambres, chocolates y todo lo concerniente al ramo de confitería y pastelería, y con especialidad los exquisitos merengues de fresa.

Azucarillos de limón concentrado, zarzaparrilla y coco.

SU ESPECIALIDAD:

PASTILLAS PARA LA TOS

Manuel Armesto

Zapatero premiado en la

Exposición de Valladolid de 1906.

Especialidad en medidas de pies dificultosas y calzado de lujo.

Se toman medidas á domicilio por el mismo maestro, y á las señoras por su esposa, antigua maestra Viuda de Ludeña.

No equivocarse!

Plaza del Corral de Don Diego, núm. 2.

TALLER DE ESCULTURA

Y RESTAURACION DE IMAGENES RELIGIOSAS

Barrio Nuevo, núm. 17

TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etc., etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos.—Consúltese este taller.

SINALCO

es sin duda la mejor GASEOSA, Bebida Espumosa á base de Frutas no alcoholizada que hoy se conoce.

100 MILLONES DE LITROS

se vendieron en los años de 1904 y 1906, según atestación legal.

Única casa Depositaria en Toledo y su Provincia: La Deliciosa, Fábrica de Aguas de Seltz y Bebidas Gaseosas de Teodoro Romera, Recoletos, 15, telf. 60.

NOVA CONFITERIA Y PASTELERIA

DE

CIPRIANO GALLARDO

COMERCIO, 61

TOLEDO

Pruébense las verdaderas ensaimadas mallorquinas; pasteles finos, mazapán, bombones, etc.

BONITO SALÓN

ÓPTICA

Anteojos de cristal de Roca desde 8 pesetas.

No dejen de visitar la magnífica exposición que de todos los artículos relacionados con este ramo tiene la casa de

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

Gran surtido en barómetros, termómetros á hidrómetros.—Gemelos de teatro desde 6 pesetas.

CRISTALES SUELTOS Y PIEZAS DE RECAMBIO

Gratis á quien lo solicite folleto muy interesante para todo el que necesite usar anteojos.—Consejos prácticos y tarifas.

COLEGIO DE NTRA. SRA. DEL CONSUELO

1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO

DIRECTOR

D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE

Menores, 14—TOLEDO

Este antiguo y acreditado Colegio obtiene todos los años un éxito completo en los exámenes de prueba de curso.—Su profesorado, con sus títulos respectivos, forma parte de los tribunales de examen.—El Establecimiento adecuado al fin á que se destina.—Abundante y escogido material científico.—Admite alumnos internos, medio pensionistas y externos.

Módicos honorarios.—Pidanse Reglamentos.

IGNACIO MONTAÑÉS

HERRERO Y CERRAJERO

Se hacen composturas en camas de todas clases y modelos; se doran y limpian camas doradas; se construyen colchones de muelles y telas metálicas, de matrimonio, desde 7 pesetas en adelante; id. id., camera, desde 5 id.; id. id., de persona sola, desde 4 id.

CALLE DE LAS CORDONERÍAS, NÚM. 32, TOLEDO

BUENA LUZ

LAMPARAS

de todos los voltajes para las redes de la provincia.

Se consigue tener únicamente con las acreditadas LAMPARAS adaptadas á los voltajes de las redes de Toledo que vende la casa de

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25.—TOLEDO

MATERIAL ELÉCTRICO

LA FLOR DE CASTILLA

FÁBRICA DE PASTAS PARA SOPA

JOAQUÍN CAMARASA Y COMPAÑÍA

Ave María, 1—TOLEDO

Almacén de vinos al por mayor de los cosecheros:

Villegas Hermanos

Calle de Santiago de los Caballeros, núm. 18.

Único depósito donde se expone. No tienen sucursales.

PRECIOS

Vino tinto... 3 pesetas arriba de 16 litros, Idem blanco... 2,75

B. CORTECERO

DORADOR Á MATE Y BRUNIDO

Se doran Altares, Carrozas, etc.—Plaza de la Magdalena, núm. 11, Toledo.